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Distrito Especial de Policía en Santander de Quilichao
El Distrito Especial que se construirá en Santander de 
Quilichao funcionará como un comando de operaciones 
especiales, se denominará “Operación Cauca' y es una 
realidad con más de 600 uniformados de la Policía 
Nacional serán desplegados en el departamento. 
 El anuncio fue hecho por los altos mandos 
militares y de policía con la presencia de los 
gobernadores del Cauca, del Valle y los alcaldes de la 
región, contando con el apoyo del Presidente Gustavo 
Petro Urrego.

 Un clamor general de todos los habitantes de 
los diferentes municipios del norte del Cauca es el 
aumento de la fuerza pública para retomar la seguridad 
en toda la región y parar las acciones violentas que han 
acabado con muchas víctimas ajenas al conflicto.

Histórico: 23 Universisades abren sus
puertas con una gran oferta educativa

El alcalde de Santander de Qulichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz y 
el Secretario de Educación Municipal Enver Jerónimo Velasco 
recibieron a más de 1000 estudiantes para atender la oferta de 23 
reconocidas  universidades e institutos tecnológicos de la región con 
carreras profesionales tecnológicas.

Villa Rica incluyente

La alcaldesa de Villa 
Rica María Edis Dinas 
sigue trabajando en 
b e n e fi c i o  d e  l a s 
c o m u n i d a d e s  m á s 
v u l n e r a b l e s  d e l 
municipio, gracias al 
trabajo conjunto de la 
A d m i n i s t r a c i ó n 
M u n i c i p a l  y  d e  l a 
Agencia Nacional de 
Tier ras  41 fami l ias 
cumplieron sus sueños 
y  recibieron los títulos 
de propiedad de sus 
viviendas.

En el municipio de Buenos Aires el alcalde Pablo César Peña lideró la 
conmemoración a las víctimas del conflicto armado en donde se 
escucharon a las víctimas, líderes sociales y comunidades.

En Buenos Aires se hizo la conmemoración
a las víctimas del conflicto armado
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Denegación justicia en Santander de Quilichao?.

Por: Jorge E. Giraldo L.

Que una persona vaya a instaurar un denuncio ante la Fiscalía un día 
Sábado y le digan que regrese el Lunes porque no es una urgencia, 
así ni hayan más personas por atender, no solo es nefasto para la 
justicia, sino que es triste y deprimente para quien ha sido víctima de 
algún delincuente y se siente impotente ante la negligencia de 
quienes tienen el deber y la obligación de impartir justicia y ni siquiera 
es atendido.
 Ocurre en Santander de Quilichao en donde a diario se 
cometen delitos como homicidios, hurtos, extorsiones, violencia 
intrafamilar, delitos cibernéticos, etc; y el decir de la gente es que en 
muchas ocasiones no se instauran las denuncias porque “en la 
Fiscalía no pasa nada”, y la razón se las dan quienes omiten su deber 
de recibir las denuncias, más cuando reciben un buen sueldo para 
cumplir bien su trabajo.
 Un caso concreto fue el de un ciudadano que acudió ante la 
Fiscalía de Santander de Quilichao el pasado Jueves Santo a 
instaurar un delito penal por un delito cibernético en su contra cuando 
delincuentes “hakearon” su número de teléfono celular y por 
mensajes de washap empezaron a pedir dinero a sus contactos, las 
instalaciones de esta entidad estaban sin más personas para atender 
pero la respuesta de una funcionaria fue que debía “volver el lunes 
porque el delito que iba a denunciar no era una urgente”. Pero si por 
medio de el citado número se hubiesen presentado hechos más 
graves como extorsiones si se convertía en una “urgencia”?.
 Para la víctima de un delito no hay “urgencias”, 
pues tiene todo el derecho de acudir ante la justicia 
constitucionalmente establecida a hacer la respectiva 
denuncia y los funcionarios de turno la obligación de 
atender, escuchar y proceder conforme a derecho a la 
persona. Es como si el mismo funcionario o un pariente suyo 
va al hospital por una dolencia y le responden que no lo 
atienden porque no es “urgente”, que sentirá en ese 
momento?. Y si se muere?.
Es bueno recordar, de acuerdo al artículo 250 señala: 

“”Corresponde a la Fiscalía General de la Nación, de oficio o 
mediante denuncia o querella, investigar los delitos y acusar a los 
presuntos infractores ante los juzgados y tribunales competentes”. 
No se discrimina ni se priorizan los delitos. El colmo es que en 
Santander de Quilichao dicen que no se reciben ni denuncias por 
violencia infrafamiliar dizque porque no hay fiscal, lo que deja muy 
mal parada a la administración de justicia en la región.
 La Fiscalía es una entidad adscrita a la rama judicial del 
poder público con plena autonomía administrativa y presupuestal 
cuya función está orientada a brindar a los ciudadanos una cumplida 
y eficaz administración de justicia y sus funciones son las de 
asegurar la comparecencia de los presuntos infractores de la ley 
penal, adoptando las medidas de aseguramiento. Además, y si fuere 
del caso, tomar las medidas necesarias para hacer efectivos el 
restablecimiento del derecho y la indemnización de los perjuicios 
ocasionados por el delito.
 Es una vergüenza que ocurran hechos reprochables como el 
no recibir denuncias si al funcionario de turno no le parecen urgentes, 
más en un país en donde la impunidad y la injusticia se permea en la 
sociedad, cuando muchas personas prefieren ejercer justicia por 
“mano propia” y peor aun, cuando las sombras de la corrupción están 
enquistadas en cada rincón de nuestros entes judiciales.
 Es una vergüenza ver en las noticias naciones a muchos 

funcionarios de la rama judicial ser 
denunciados por actos de corrupción, por la 
denegación de justicia y por no ejercer bien 
un trabajo por el que se les paga con los 
recursos de todos los colombianos, recibir 
un denuncio penal no es un favor, es una 
obligación. 
 Sería bueno que se replentearan y 
se investiguen estas formas de actuar que 
en nada benefician a una correcta 
administración de justicia. 

“ ...Es una vergüenza que ocurran hechos reprochables como el no recibir denuncias si al funcionario de 
turno no le parecen urgentes, más en un país en donde la impunidad y la injusticia se permea en la sociedad ...”

Luis Alberto Enríquez - Cel: 3155486003

- Tornillería 2°, 5° y 8° varilla roscada
- Pernos, espárragos, grapas
- Mangueras, resortes. baterías
- Lubricación, lujos y accesorios
-Soportes, repuestos en general
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- : Varias personas se han   Urbanizaciones ilegales?
quejado de que están ofreciendo lotes para construcción de 
vivienda en predios que no cuentan con licencia o en sitios en 
donde no se entregan escrituras públicas dizque porque se 
“están legalizando”. Eso es comprar un problema, primero 
porque para vender un lote para vivienda se deben tener las 
licencias y ello conlleva a que se tengan los servicios públicos 
como energía eléctrica, acueducto y alcantarillado y lo 
relacionado con vías y zonas verdes, además no basta con 
una sola promesa de compraventa, se han dado casos que 
desde hace varios años hay personas que compraron predios 
y aun no se han legalizado con sus escrituras porque se tiene 
algún inconveniente y e incluso con predios que están en 
proceso de sucesión o de prescripción, lo cual no garantiza 
plenamente que a quien vendió se le vayan a adjudicar los 
terrenos para que luego se les titulen a sus compradores.
 La otra recomendación es que las personas que vayan 
a adquirir un lote de terreno en alguna urbanización, primero 
acudan a las oficinas de Planeación Municipal para verificar 
que se tengan las respectivas licencias, además de verificar 
los documentos que se les muestren como certificados de 
tradición, planos, escrituras públicas , etc.

Si bien es cierto que la atención es buena por parte de las 
funcionarias en la droguería Cañahuate que hace entrega de 
los medicamentos de Sánitas, el lugar es estrecho y pequeño.
Se hace necesario un espacio mas amplio, pues los usuarios 
deben esperar en el andén a sol y agua su turno, incluyendo 
adultos mayores, niños, mujeres embarazadas y personas con 
discapacidad. 
 La mayoría de las personas que acuden a este sitio es 
porque tienen algún quebranto de salud y requieren un sitio 
cómodo y aireado, ni siquiera baño tienen, no está disponible, 
como en otros lugares hay un letrero que restringe el servicio.

Incomodidad en entrega de 
medicamentos de Sánitas

Mucha accidentalidad

El exceso de velocidad, no respeto por las normas y señales 
de tránsito, conducir en estado de embriaguez, etc., son 
algunas de las causas de la alta accidentalidad que se 
presenta. Hace falta generar más cultura ciudadan e inculcar 
el respeto por la vida propia y de los demás.
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 Apoyando decididamente al sector gastronómico, 
artesanal y cultural de Santander de Quilichao

En el evento de la exposición artesanal que se llevó a cabo en 
el marco de la Semana Santa en Santander de Quilichao, el 
alcalde Luis Eduardo Grijalba Muñoz ofreció todo su apoyo al 
gremio gastronómico, artesanal y de gestores culturales del 
municipio para seguir generando espacios que conlleven a un 
mejor desarrollo de sus actividades y de esta manera reactivar 
su economía.

Se hace también como un importante impulso al sector 
turístico, para ello se plantea la posibilidad de crear un espacio 
para que se establezcan de manera permanente en buenas 
condiciones de comodidad y seguridad.
Próximamente se llevará a cabo una reunión inicial entre estos 
importantes gremios y el Secretario de Educación y Cultura 
Enver J. Velasco para hacer una agenda de trabajo conjunto.

Más de 1000 deportistas en la carrera atlética 5 k y 10 k
En un domingo 
lleno de alegría, 
se unieron más de 
d e  1 . 0 0 0 
corredores en la 
carrera atlética 5 k 
y 10 k que se llevó 
a  c a b o  p a r a 
celebrar la salud, 
la vitalidad y el 
deporte. Fue un 
día emocionante 
lleno de logros, 
sonrisas y espíritu 
competitivo .
  El alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz 
es una persona que impulsa el deporte, así lo demostró con esta esta 
primera carrera deportiva organizada por el Imder, la cual fue bien 
recibida por todos los Quilichagueños.

Los deportistas de Santander de Quilichao cuentan con 
un gran apoyo por parte de la Administración Municipal 
liderada por el alcalde Luis Eduardo Grijalba Muñoz y el 
Instituto Municipal para el Deporte.

In Memoriam

Histórica oferta universitaria en Santander de Quilichao

En la sede de la Universidad del Valle, se llevó a cabo la I Feria de las 
Universidades en Santander de Quilichao. 
Se contó con la asistencia de mas de 1.500 estudiantes de los grados 
10° y 11° de las Instituciones Educativas publicas y privadas del 
municipio. En esta actividad las Universidades del municipio y de la 
región socializaran a los estudiantes su oferta educativa donde 
recibieron la información sobre los programas de pregrado que ofrece 
cada universidad.
 Esta actividad se hace gracias al liderazgo del alcalde Luis 
Eduardo Grijalba Muñoz y al Secretario de Educación Municipal 
Enver Jerónimo Velasco García, que dieron apertura al evento.
 Esta actividad es muy importante para promover la 
Educación Superior entre los jóvenes y ciudadanos de la ciudad se 
Santander de Quilichao y municipios vecinos.
 Una de las metas de la actual Administración Municipal de 
Santander de Quilichao es fortalecer la educación superior.

Excelente noticia: 23 universidades abren sus puertas a estudiantes de la región

SANTANDER DE QUILICHAO
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Comité Departamental de Política Social - CODPOS 2024

Bajo el liderazgo del Gobernador del 
Cauca,  Jorge Octav io  Guzmán 
Gutiérrez, se realizó el primer Consejo 
de Política Social 2024, un espacio de 
ar t icu lac ión in ter inst i tuc ional  e 
intersectorial ,  que contó con la 
participación de alcaldes, alcaldesas, 
entes de control, ICBF, Prosperidad 
Social, Ministerio del Trabajo, la 
a c a d e m i a ,  l a  s o c i e d a d  c i v i l  y 
representantes de los diferentes grupos 
poblacionales del Departamento, entre 
otros, para realizar el seguimiento y 
verificación de la puesta en marcha de 
las Políticas Públicas que velan por la 
garantía de los derechos y el bienestar 
de los caucanos.

Este consejo permite direccionar 
acciones en beneficio de la comunidad, 
de  acuerdo  a  las  neces idades 
primordiales de las poblaciones de 
primera infancia, infancia, adolescencia 
y familia, juventud, adultos mayores, 
mujeres, personas discapacidad, 
personas sexo/género diversas, en 
condic ión de pobreza ext rema, 
impactando mediante estrategias, 
programas y proyectos en temas de 
educación, infraestructura, salud, 
c u l t u r a ,  d e p o r t e  y  s e g u r i d a d 
alimentaria, entre otros.

 El Gobernador del Cauca, habló de la 
importancia de tener en cuentas las 
políticas públicas en el Plan de 
Desarrollo Departamental, en el 
objetivo de que se les asignen fuentes 
de financiación, para que sean 
operativas, tengan impacto y marquen 
durante estos 4 años la ruta con los 
diferentes grupos poblacionales, para 
que haya capacidad de respuesta en el 
territorio “(…) el departamento del 
Cauca debe unirse, visibilizando toda 
su riqueza y el potencial de su gente, de 

acuerdo a nuestros propósitos y 
apues tas ,  modern i zando  l as 
administraciones, para minimizar los 
tiempos de respuesta, siendo más 
operativos, trabajando todos como 
un gran equipo, tenemos grandes 
tareas y retos a nivel de los grupos 
poblacionales, pero también a nivel 
de las necesidades de las diferentes 
instituciones, por ello, la invitación es 
a  q u e  t r a b a j e m o s  j u n t o s  y 
potencialicemos los recursos que 
e x i s t e n  d e s d e  e l  o r d e n 
departamental y municipal, para 
lograr impactar con indicadores que 
le permitan mejorar las condiciones 
de vida de la población caucana, 
llevando educación tecnológica en 
mecánica, modistería y gastronomía, 
entre otras, en convenio con la 
academia, fortaleciendo los procesos 
formativos, que faciliten el acceso al 
empleo”, manifestó.

Durante este encuentro, también se 
rea l izó  un ac to  s imból ico  de 
compromiso con el Gobernador del 
Cauca, alcaldes y alcaldesas, 
ratificando la responsabilidad que 
tienen durante el mes de abril, de 

celebrar el Día de la Niñez con juegos 
tradicionales y actividades lúdico – 
recreativas, que fomenten los valores 
y principios, gestando entornos 
protectores y de amor, donde prime la 
garantía de sus derechos.

E s  a s í ,  c o m o  e l  G o b i e r n o 
Departamental expresa su voluntad 
de trabajar de la mano con las 
a d m i n i s t r a c i o n e s ,  g r u p o s 
poblacionales y demás instituciones, 
para generar alianzas estratégicas 
que les permitan avanzar para 
mejorar la vida de la población 
caucana.

ABC NoticiasABC NoticiasABC Noticias Nuestra independenciaNuestra independencia
... marca la diferencia... marca la diferencia
Nuestra independencia
... marca la diferencia

Alcaldesas Aydé Romero de Padilla yAlcaldesas Aydé Romero de Padilla y
Luz Adiela Salazar de Villa RicaLuz Adiela Salazar de Villa Rica

Alcaldesas Aydé Romero de Padilla y
Luz Adiela Salazar de Villa Rica

Alcalde Oscar Cifuentes de Caloto

Alcalde Pablo César Peña de Buenos Aires
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Las clases se orientan en la calle 5 No. 25 - 88

 Tel: - Cel. 321 8633665

Colegio La Santísima Trinidad

Inscripciones abiertas

Contamos con todas las medidas de bioseguridad

Curse 2 grados de bachillerato
en un año en un agradable 

ambiente campestre

Guías de estudio y docentes
especializados

Estudie para vivir con bienestar y dignidad
o sea “Vivir Sabroso”

Positivo  Negativo

SANTANDER DE QUILICHAO, ABRIL DE 2024

En reiteradas ocasiones el 
Qu i l i chagüeño Sebast ián 
Holguín Villa ha sido noticia 
internacional al subirse al 
pódium, la última vez al quedar 
en segundo lugar en la Copa 
Red Bull Urbano en Juanajuato 
México.
S e b a s t i á n  e s  u n  j o v e n 
deportista que le está dando 
muchos triunfos y alegrías a la 
región y a Colombia entera. un 
orgullo para mostrar.

 Sebastián Holguín Villa

El problema de siempre

El parque del barrio Corona Real de Santander de Quilichao 
que con tanto esmero cuidan sus habitantes amanece 
constantemente con el ganado comiéndose y dañando las 
plantas que sembraron hace unos días y llenando de estiércol 
(caca) las zonas verdes donde juegan los niños.
  Este ya es un problema cotidiano en Quilichao en 
donde los dueños de ganado de manera irresponsable dejan 
que los animales deambulen por las calles haciendo daño y 
generando accidentes.
 En pleno centro, en el sector comercial, las vacas se 
mezclan en medio de los vehículos ante el susto de la gente 

que se ve expuesta al 
p e l i g r o  q u e  e l l o 
genera.
El Código de Policía 
e s  a m p l i o  e n  l a 
aplicación de multas 
p a r a  e s t a  c l a s e 
contravenciones si 
a s í  s e  l e  p u e d e 
llamar. Y que hacen 
l o s  d u e ñ o s  d e l 
ganado al respecto?.

Recursos para la culminación
y dotación del hospital

Excelente noticia, ell Ministerio de Salud y Protección Social ha 
reiterado su compromiso de girar los recursos para la 
culminación y dotación de las instalaciones del Hospital 
Francisco de Paula Santander.
 El alcalde Luis Eduardo Grijalba Muñoz participó de 
mesa técnica con el Viceministro Luis Alberto Martínez y el 
Senador Ferney Silva Idrobo que permitió que los últimos 
pasos administrativos sean exitosos y finalicen con un nuevo 
proceso contractual liderado por la Gobernación del Cauca. 
 Con la llegada del nuevo gerente al hospital Francisco 
de Paula Santander Carlos Gabriel Quiñónez también se 
avanza aun más en la culminación de la obra.

Ya es muy común ver a Sebastián Holguín Villa ocupando
los primeros lugares en las carreras donde compite.
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VILLA RICA

Posesionados 4 nuevos Consejeros de la Juventud
La Licenciada María Edis Dinas, Alcaldesa de Villa Rica, la Oficina 
Municipal de Juventud y los Consejeros Municipales de Juventud, 
llevaron a cabo la Posesión de 4 nuevos Consejeros. 
En el Concejo Municipal se realizó la Posesión de los jóvenes 
villaricenses. En esta jornada la mandataria villaricense tuvo la 
oportunidad de compartir con los jóvenes y presentarles el juramento 
que indica respetar, cumplir y hacer cumplir la Constitución y las 
Leyes, y de desempeñar a cabalidad los deberes que incumben a 
toda la población joven de Villa Rica  
Como resultado de este encuentro, tanto los Consejeros como la 
Alcaldesa, se comprometieron a trabajar en equipo para 
salvaguardar la vida de los jóvenes y generar más oportunidades 
para los mismos   
De esta forma, al cierre de la posesión, se procedió a realizar un 
brindis para celebrar la incorporación de los nuevos jóvenes, y al 
mismo tiempo la administración municipal les obsequió un libro y una 
libreta, que de seguro, será de gran utilidad para los Consejeros   

La alcaldesa de Villa Rica María Edis Dinas en representación de sus 
comunidades participó del 1er Comité Departamental de Política 
Social - CODPOS 2024, un gran espacio de articulación 
interinstitucional e intersectorial, para hacer seguimiento y 
verificación de la puesta en marcha de las Políticas Públicas que 
velarán por el bienestar de niños, niñas y adolescentes oblaciones de 
primera infancia, infancia, adolescencia y familia, juventud, adultos 
mayores, mujeres, personas discapacidad, personas sexo/género 
diversas, en condición de pobreza extrema.
 Siempre se busca mermar los índices de pobreza y mejorar la 
calidad de vida de los sectores más vulnerables de la población.

Alcaldesa de Villa Rica participó en el Comité 
Departamental de Política Social CODPOS 2024

Villa Rica forja alianza 
estratégica para proteger el 
medio ambiente, es por ello 
que se dio un paso crucial 
en la conservación del 
entorno natural gracias a 
una alianza estratégica 
compuesta por la Policía, el 
E j é r c i t o  Nac iona l ,  e l 
C o n c e j o  M u n i c i p a l , 
integrantes de la estrategia 
“De Cero a Siempre” en 
modal idad fami l iar,  e l 

consejo comunitario "Llanos de Terronal El Chorro", la Junta de 
Acción Comunal del Barrio El Piñal y la Empresa Empuvilla.
La iniciativa se centró en la 
siembra de árboles a lo largo 
de la vía que conecta con el 
sector El Chorro, así como en 
la limpieza de otros espacios 
públicos del Barrio El Piñal.
Estas acciones, promovidas 
por la alcaldesa Licenciada 
María Edis Dinas, reflejan el 
c o m p r o m i s o  t a n t o 
a d m i n i s t r a t i v o  c o m o 
comunitario en la protección 
del medio ambiente en el 
municipio.

Villa Rica incluyente y participativa

Protegiendo el medio ambiente

Primera Asamblea del Poder Comunal 

Con el objetivo de contribuir a la organización de las Juntas de 
Acción Comunal del municipio de Villa Rica, a su funcionamiento y 
operación, la administración municipal en cabeza de la alcaldesa 
María Edis Dinas, capacitó a 18 JAC en la Ley 2166 del 2021 y el 
Decreto Reglamentario 1501 del 2023.

En este evento, que se realizó en Casa Campo, la Secretaría de 
Promoción Social y Desarrollo Comunitario de esta localidad 
enfatizó la importancia de que las JAC cumplan con todos los 
requisitos legales; para así poder contratar con entidades públicas 
del orden Nacional, Departamental y Municipal.

Se está  dignificando a Villa Rica  
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El Gobernador del Cauca 
Jorge Octavio Guzmán (foto) 
Gobernación del Cauca 
nombró y posesionó a los 
siguientes profesionales en 
las diferentes Empresas 
Sociales del Estado en el 
departamento:
-  V i c t o r  H u g o  C a s t r o 
Empresa Social del Estado 
Centro 2 
- Beatriz Bohórquez Salinas, 
Empresa Social del Estado 
CXAYU¨CE 
- Carlos Gabriel Quiñonez 
Quintero, Empresa Social 
d e l  E s t a d o  H o s p i t a l 
F r a n c i s c o  d e  P a u l a 
Santander 
- Karen del Carmen Hernández Meza, Empresa Social del Estado 
ESE Sur Oriente 
- Diana Milena Dorado Delgado, Empresa Social del Estado Norte 1 
ESE nivel I- Lucy Ximena Ibarra Hernández, Empresa Social del 
Estado -  Susana López de Valencia 
- Adela Mesu Ponton, Empresa Social del Estado Norte 3 ESE nivel I
- Raquel Hortencia Grueso, Empresa Social del Estado Guapi 
- Carmen Stella Potes Satizabal, Empresa Social del Estado 
Popayán ESE nivel I
- Ramiro Antonio Navia Díaz, Empresa Social del Estado Centro 1 
- Liliana Fajardo Andrade, Empresa Social del Estado Tierradentro 
- Luis Eduardo Banderas Fori, Empresa Social del Estado Norte 2 
- Johnny Alexander Davila, Empresa Social del Estado Suroccidente 

Estos son los gerentes de las Empresas 
Sociales del Estado del departamento

Todo en la vida tiene su tiempo y su hora, hay un tiempo de nacer y 
tiempo de morir, tiempo de sembrar y tiempo de cosechar. Estás 
palabras las vivió a cabalidad la señora Claudia Larrahondo 
Larrahondo quien nació el 10 de abril de 1942 y falleció el 02 de abril 
de 2024, cuando descansó en la paz del Señor, rodeada por su 
amado esposo Félix Ángel Larrahondo, sus 7 hijos, 16 nietos y 8 
bisnietos, como siempre los mencionaba ella, orgullosa de la gran 
familia que juntos construyeron. Claudia Larrahondo oriunda de la 
vereda Santa Ana, vivió en Santander de Quilichao al rededor de 47 
años, destacándose por ser una mujer líder, aguerrida, valiente, 
generosa y muy trabajadora, quién de la mano de su esposo 
sacaron su familia adelante. Sentimientos encontrados vive la 
familia Larrahondo Larrahondo por un lado la tristeza de la pérdida y 
por otro la gran satisfacción de haber compartido en vida momentos 
tan especiales junto a esta gran mujer. De Claudia Larrahondo se 
pueden destacar muchas cosas como su alegría, entusiasmo, 
optimismo y empuje, fue una gran madre, esposa, abuela y 
bisabuela, que fomentó la unidad familiar en todo momento "La 
familia unida sale adelante", promovió valores de servicio a la 
comunidad y entrega por los demás, insistiendo siempre en la 
importancia del estudio y del trabajo, ella mencionaba con honor los 
títulos y profesiones de sus hijos y sus nietos. Solo Dios puede llenar 
el gran vacío que deja esta valiosa mujer, que amaba la política,  el 
festejo y dialogar, su familia seguirá haciendo honor a los valores y 
enseñanzas que dejó Claudia Larrahondo una persona que impactó 

la vida de todos aquellos que tuvieron la gran oportunidad de 
conocerle y compartir.
Paz en su Tumba

In Memoriam

In Memoriam Claudia Larrahondo

El Capitán Einar Gómez 
Ledezma siempre fue un 
h o m b r e  c o r r e c t o . 
Destacado bombero 
desde joven, y gracias a 
s u  p e r s i s t e n c i a , 
c o m p r o m i s o ,  y 
dedicación logró escalar 
los peldaños necesarios 
para conver t i rse en 
Capitán, y luego, en 
c o m a n d a n t e  d e  l a 
prestigiosa institucion 
bomberil de Quilichao. 
Durante su periodo como 
C o m a n d a n t e  d e  l a 
estación.

L o g r ó  a v a n z a r 
h u m a n i z a n d o  l a 
institución, acercando a 
l o s  b o m b e r o s  a  l a 
c o m a n d a n c i a ,  y 
generando el amor por el 
cuerpo bomberil, que 
debe orgullecer a cada 
integrante de su "tropa". 
"De estos bomberos ya 
n o  n a c e n " ,  d e c i a n 
a l g u n o s  d e  s u s 
compañeros cuando lo 

veían llegar con su voluntad, y entrega. No en vano, recibió diferentes 
distinciones durante su vida. Siempre pendiente de su comunidad, y 
presto a colaborar. 

Padre de Mónica, Sandra, Viviana, y Lina. Abuelo de 6 nietos. 
Esposo de Mariela, hermano ejemplar, pero también, vecino 
solidario, y preocupado por sus amigos. Era normal verlo de un lado a 
otro con sus nietos, brindándoles amor, y dedicándoles el tiempo que 
fuera necesario para ayudarlos a salir adelante, a alcanzar sus 
sueños, y sus metas. 

Se le recuerda en su viejo Renault 4 por allá en los 90, solo dejaba 
que lo manejara su hija Mónica. Se hacia el estricto, pero era débil a la 
voz de sus hijas. Eran su felicidad. Otro de los veteranos de Carvajal, 
donde aprendió su arte, y fue a lo que se dedicó durante el resto de su 
vida. 

Con sus máquinas, trabajaba a su ritmo. Combinaba su saber, 
con su labor altruista por la comunidad. Era su vocación. 

No alcanzan los halagos. Don Einar fue un verdadero ejemplo de 
dedicación a la familia. La humildad, y sencillez, que demostró toda la 
vida, enaltecen hoy a sus hijas, y en esta gran pérdida, las llevan 
recordar la gran persona que fue su padre. 

Paz en su tumba. Hasta luego amigo Einar.

Capitán Einar Gómez Ledezma

Por: Julio Ospina
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CALOTO

Gran mercado móvil campesino en Caloto
La Administración Municipal impulsa la economía del territorio

Con el liderazgo del alcalde de Caloto Oscar Hernán 
Cifuentes y su equipo de gobierno se llevó a cabo en el parque 
central un gran mercado campesino en donde se vendieron 
productos frescos y a precios bajos. De esta forma desde la 
Secretaría de Agricultura se apoya al campesino de la región y 
se impulsa la economía de este sector de la sociedad.

En el Plan de Desarrollo que se conforma con la participación 
de todas las comunidades y sectores de Caloto, se pretende 
impulsar la economía fortaleciendo los sectores productivos, 
entre ellos a los campesinos, artesanales y gestores 
culturales que dignifican el territorio. La alcaldía siempre 
trabaja de la mano con las comunidades.

En Caloto se promueve el aprendizaje

La Administración Municipal 
de Caloto y en especial  la 
Secretaría de Educación y Cultura 
tiene como una de sus metas 
fundamentales la promoción del 
a p r e n d i z a j e  c o n  m i r a s  a l 
desar ro l lo  de  la  pob lac ión 
caloteña.

Se sigue trabajando de la mano de 
Instituciones educativas como el 
SENA y  l as  un i ve rs idades 
buscando la transformación, 
mediante becas, dir igidas a 
jóvenes y demás interesados, que 
actualmente se han inscrito en 
és te  espac io  de formac ión 
académica.

El alcalde Oscar Cifuentes impulsa la educación de sus jóvenes

La Administración Municipal en cabeza del Alcalde Oscar 
Hernan Cifuentes Cifuentes y la Secretaría de Educación y 
Cultura liderada por Rubén Darío Banguero, dan inicio a los 

cursos técnicos y básicos con el SENA, que buscan 
transformar la calidad de vida para el desarrollo en nuestra 
comunidad.

Cursos técnicos básicos con el Sena para las comunidades
Con mucha calidez 
humana el alcalde de 
Caloto Oscar Hernán 
Cifuentes siempre 
atiende y comparte 
con las comunidades 
urbanas y rurales de 
su municipio.
Sagradamente se  
escucha a la gente, 
se  en t r e  de  sus 
problemas y procura 
b u s c a r l e s  u n a 
solución desde la 
institucionalidad
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PUERTO TEJADA

La labor incansable de la 
alcaldesa Luz Adiela 
S a l a z a r  G ó m e z  h a 
rendido frutos con la 
visita histórica de la 
Vicepresidenta de la 
República y Ministra de 
la Igualdad, Francia 
M á r q u e z  M i n a ,  e n 
colaboración con el 
D i r e c t o r  d e l 
Departamento Nacional 
d e  P l a n e a c i ó n , 
Alexander López Maya. 
Durante su visita, se 
anunció un apoyo sin 
precedentes de más de 
17 mil millones de pesos 
para el mejoramiento 
integral de la Plaza de 
Mercado de  Puer to 

Tejada, marcando un hito en el desarrollo económico y social 
de la región.
 Este importante anuncio se enmarca en un 
compromiso más amplio de apoyo a la comunidad 
portejadeña. Además del respaldo para la galería, se destacó 
el impulso a la iniciativa "Jóvenes en Paz" y la realización de 
estudios de preinversión para optimizar el servicio de agua 
potable en el Norte del Cauca. La alcaldesa reafirmó su 
dedicación en trabajar junto a las comunidades para seguir 
gestionando proyectos que impacten positivamente la calidad 
de vida de todos los habitantes de Puerto Tejada.

 En un ambiente de unidad y colaboración, la presencia 
de las alcaldesas y alcaldes de municipios vecinos, así como 
de líderes regionales y la comunidad, demostró el respaldo y 
compromiso conjunto en la construcción de un futuro 
próspero y equitativo. El Ministerio de la Igualdad, por su 
parte, se comprometió a respaldar la construcción de las 
obras necesarias para materializar estos proyectos de 
desarrollo.

¡Apoyo Histórico para Puerto Tejada!

La alcaldesa de Puerto tejada Luz Adiela Salazar en nombre
de su municipio entregó un reconocimiento a la vice Presidenta 

Francia Márquez y al Director de Planeación Nacional
Alexánder López por su apoyo al desarrollo regional

Un verdadero protagonismo regional ha vuelto a tener el
municipio de Puerto Tejada gracias a la gestión de la

alcaldesa Luz Adiela Salazar

En  Washington la alcaldesa de Puerto Tejada, Luz Adiela Salazar 
Gomez, sostuvo importantes reuniones, entre ellas con el 
Congresista Gregory W. Meeks quien se comprometió a seguir 
impulsando las iniciativas para que el Gobierno de los Estados 
Unidos apoye los programas que beneficien a las comunidades 
Negras; Además, Salazar le hizo la invitación al Congresista Meeks 
para que en la próxima visita que realice a Colombia abra un espacio 
y conozca Puerto Tejada. 
La participación de la alcaldesa en estos espacios deja el nombre de 
Puerto Tejada en alto.
En la fotografía se ve a la alcaldesa Luz Adíela Salazar junto a 
Josefina Klinger- líder de Nuqui, Chocó; Ana Milena Hinojoso 
Alcaldesa de Atrato, Chocó, Jaime Asprilla- Director de Amunafro; 
Kandia Obezo- Cónsul de Colombia en Whasintong; Genaro 
Redondo- Alcalde de Río Hacha- Guajira y Pablo César Mina- 
Ministro Consejero de Relaciones Exteriores.

Alcaldesa de Puerto Tejada gestiona recursos en Estados Unidos
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Nueva Gerente de la ESE Norte 1
Diana Milena Dorado Delgado fue posesionada por el 

gobernador del Cauca Jorge Octavio Guzmán 
como la nueva gerente de la ESE Norte 1 

Las vacunas salvan vidas
La vacunación oportuna durante la infancia es fundamental porque 
ayuda a brindar inmunidad antes de que los niños estén expuestos a 
enfermedades que podrían ser mortales. Las vacunas se evalúan a 
fin de garantizar que sean seguras y eficaces para su administración 
a los niños en las edades recomendadas.
¿Cuál es la importancia de las vacunas en los niños?
Las vacunas pueden prevenir enfermedades infecciosas que antes 
causaban muerte o daño a muchos bebés, niños y adultos. Sin las 
vacunas, su hijo está en riesgo de enfermarse gravemente o incluso 
morir por enfermedades como el sarampión y la tosferina.
¿Qué son las vacunas y cuál es su función?
Las vacunas son aquellas preparaciones (producidas con toxoides, 
bacterias, virus atenuados, muertos o realizadas por ingeniería 
genética y otras tecnologías) que se administran a las personas para 
generar inmunidad activa y duradera contra una enfermedad 
estimulando la producción de defensas.
¿Cuál es el objetivo de las vacunas?
La inmunización es el proceso por el que una persona se hace 
resistente a una enfermedad, tanto por el contacto con ciertas 
enfermedades, o mediante la administración de una vacuna. Las 
vacunas estimulan el sistema inmunitario del cuerpo para proteger a 
la persona contra enfermedades.

¿Qué es la inmunización en los 
niños?
Las vacunas son inyecciones, líquidos, 
pastillas o aerosoles nasales que usted 
toma para enseñarle al sistema 
inmunitario de su cuerpo a reconocer y 
defenderse de gérmenes dañinos. 
Estos gérmenes pueden ser virus o 

bacterias.
¿Cómo se llama la primera vacuna que le ponen a los bebés?
Las vacunas que su hijo necesita antes de cumplir los 6 años ...
La primera vacuna del bebé La vacuna contra la hepatitis B es la 
primera vacuna que reciben la mayoría de los bebés. Se da dentro de 
un plazo de 24 horas desde el nacimiento. Su bebé recibirá la 
segunda dosis de la vacuna contra la hepatitis B cuando tenga 1 o 2 
meses y la tercera dosis cuando tenga entre 6 y 18 meses
¿Cuando no se puede vacunar a un niño?
Puede que a su hijo no le pongan algunas vacunas en los siguientes 
casos: Tiene una afección crónica (como cáncer) Tiene el sistema 
inmunitario debilitado (por ejemplo, si está haciendo quimioterapia o 
tomando ciertos medicamentos después de un trasplante)

La nueva gerente de la ESE Norte 1 es enfermera. Especialista en cuidado de 
paciente crítico, Abogada Magister en derecho médico.

Cuenta con una gran experiencia en salud pública, laboró en el municipio de Páez, docente 
universitaria en el  programa de enfermería de la  Universidad del Cauca, ha sido enfermera de la 
Unidad de Cuidado intensivo en Fundación Valle del Lili de Cali y Clínica la Estancia de Popayán. 
Asesoria a IPS's en calidad, habilitación, coordinadora de programa de seguridad del paciente en la  
Clínica la Estancia, asesora en sistemas de gestión y jurídica en entidades privadas.
En este momento está en proceso de empalme para construir el plan de gestión. Pero la idea de la 
Dra. Diana Milena Dorado en su calidad de gerente de la ESE Norte 1 es mejorar y fortalecer la 
calidad de la atención, los procesos de seguridad del paciente y humanización del cuidado y lograr 
excelentes resultados para la comunidad que se beneficia de los servicios de la institución. 

En el programa de planificación familiar, se llevó a cabo una 
jornada, la cual estuco enfocada en la prevención de 
embarazo en adolescentes, por medio del método de 

implante subdermico, acción anticonceptiva de larga 
duración, se atendieron 21 usuarias. Estas jornadas se 
seguirán llevando a cabo en los otros puntos de atención.

Jornada de implante subdérmico en la  ESE NORTE 1 sede Buenos Aires
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Alcalde Grijalba trabaja en la seguridad vial
El Alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo 
Grijalba Muñoz con el fin de prevenir la accidentalidad 
en el municipio, en articulación con la Secretaría de Movilidad 
adelantan acciones preventivas y pedagógicas con la comunidad.
Es por ello que en Santander de Quilichao fueron bien recibidas 
estas campañas educativas de prevención vial por parte 
funcionarios de la Secretaría de Movilidad en instituciones 
educativas públicas y empresas establecidas en el Municipio.
 �Estas son algunas organizaciones beneficiadas en la primera fase 
del programa:
 �Grupo Colombina
 �Institución Educativa Limbania Velasco
 �Institución Educativa Cauca
 �Institución Educativa Técnico Ambiental Fernández Guerra 
�Con el compromiso de formar ciudadanos y ciudadanas 
responsables, se promueven prácticas seguras en las vías. 
Se busca siempre construir un futuro más seguro y consciente en la 
comunidad. 

En Buenos Aires: Conmemoración a las víctimas del conflicto armado.

En el municipio de Buenos Aires se llevó a cabo la conmemoración a 
las víctimas del conflicto armado. 
Participaron la Alcaldía Municipal de Buenos Aires Cauca, Mesa de 
Participación de Víctimas, Personería Municipal, Gobernación del 
Cauca , Unidad para las Víctimas Unidad para la Atención Integral a 
las Víctimas, Unidad de Restitución de Tierras, Agencia para la 
Renovación del Territorio, Defensoría del Pueblo, Universidad 

Javeriana, Fundación PLAN , Foro por Colombia, capítulo 
Suroccidente, Agrupación puma blanca, Corporación Otra Escuela.
“Tenemos muchos retos como sociedad, en materia de reparación 
colectiva y atención psicosocial. Trazaremos ruta en el Plan de 
Desarrollo Municipal para iniciar este proceso en el municipio”, 
expresó al alcalde de Buenos Aires Pablo César Peña
¡Estamos construyendo con certeza y convicción!

Norte del Cauca

 Alcaldesa de Villa Rica María Edis Dinas, junto a la secretaria 
de Educación Cultura y Deporte Nydia Zúñiga, llevaron a 
cabo una mesa técnica con los diferentes jefes de despacho, 
para  realizar la proyección del Fondo Educativo Municipal 
(FEMES) para la vigencia 2024.
En este encuentro, la mandataria villaricense manifestó su 

interés por generar aún más cupos educativos para la 
comunidad villaricense, brindar nuevas herramientas que 
permitan disminuir la deserción universitaria y construir 
nuevos convenios con diferentes universidades que logren 
formar a nuestra comunidad en las distintas ofertas laborales 
que traerán el futuro

En Villa Rica se impulsa el Fondo Educativo Municipal
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Emcaservicios S.A. E.S.P. ya cuenta con nueva Junta Directiva.
Con e l  l iderazgo de l 
Gobernador del Cauca 
Jorge Octavio Guzmán, se 
desarrolló la Asamblea 
General de Accionistas de 
Emcaservicios S.A. E.S.P. 
c o n  e l  p r o p ó s i t o  d e 
presentar el informe de 
gestión vigencia 2023 y la 
presentación de estados 
fi n a n c i e r o s  a n t e  l o s 
miembros de la junta 
d i r e c t i v a  d e  l a 
entidad.Direccionada por 
el mandatario de los caucanos, se desarrolló en el salón Casa 
de la Moneda de Popayán, la Asamblea General de 
Accionistas de la Empresa Caucana de Servicios Públicos 
EMCASERVICIOS S.A. E.S.P. en donde en compañía de los 
alcaldes y accionistas, allí se hizo la presentación del informe 
de gestión de la empresa con vigencia 2023.
 Por otro lado, a través de votaciones se eligieron los 
tres alcaldes que harán parte de la junta directiva, dando como 
resultado la elección de los alcaldes de Páez, Mercaderes y 
Puracé, quienes serán los representantes de los demás 
alcaldes vinculados al PDA Cauca en la toma de decisiones en 
los temas relacionados con agua potable y saneamiento 
básico en el departamento.
 De igual manera, se realizó la elección del revisor 
fiscal de la entidad, para lo cual, la junta directiva realizó la 
elección de manera unánime de uno entre los 4 proponentes 
que se presentaron y se eligió a Marco Norberto Días.
 Es de resaltar que la Empresa Caucana de Servicios 
Públicos (Emcaservicios), gerenciada por la norte caucana  
Claudia Ximena Castillo Lerma continúa realizando trabajos 
que permitan avanzar, en favor de los y las caucanas, en el 
Plan Departamental de Aguas, que no es otra cosa que ofrecer 
mejores condiciones de vida del departamento.

Emcaservicios S.A.E.S.P con el liderazgo del gobernador
Jorge Octavio Guzmán y la gerente Claudia Ximena Castillo
Lerma gestionan proyectos e inversiones en los diferentes

municipios del departamento del Cauca.

Día Nacional de la Memoria y Solidaridad con las Víctimas del Conflicto Armado

La administración municipal liderada por el alcalde Walter Zúñiga 
Barona se unió en un acto solemne para conmemorar el 9 de abril, 
Día Nacional de la Memoria y Solidaridad con las Víctimas del 
conflicto armado. Esta fecha representa un llamado a la sociedad 
para reconocer y honrar a quienes han enfrentado los episodios más 
dolorosos de victimización.
En este emotivo evento, celebrado en el Parque Julio Fernández 
Medina, junto a las víctimas del municipio,  se encendieron velas 
como un símbolo de honor y memoria para aquellos que perdieron la 
vida debido a la violencia. 

“Nos abrazamos en un gesto solidario, expresando nuestra unión y 
apoyo a todos aquellos que han sufrido las consecuencias de este 
conflicto interno. 
Es fundamental que como comunidad, mantengamos viva la 
memoria de aquellos que han sido afectados por la violencia y que 
continuemos trabajando juntos hacia la reconciliación y la 
construcción de un futuro de de paz y justicia. En este día de 
reflexión y solidaridad, renovamos nuestro compromiso de seguir 
apoyando a las víctimas y trabajando incansablemente por un 
mañana más esperanzador y justo para todos”, expresó al alcalde 

En Miranda
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Jorge Eliécer Gaitán: 76 Años 
Cuando tenía 10 años, “cuando era feliz e indocumentado”, 
como acostumbraba escribir nuestro gran Gabriel García 
Márquez, Premio Nobel de Literatura 1982, una de las 
primeras personas que me contó la noticia sobre la muerte del 
gran “Caudillo Liberal” Jorge Eliécer Gaitán, allá en mi gran 
pueblo del alma, mi Bolívar, Cauca, fue mi señor padre José 
Antonio Dorado (Q. E. P. D.), igualmente sobre la época 
posterior aciaga llamada “violencia colombiana”, cuando “los 
colombianos se mataban entre sí dizque por tener distinto 
trapo de color, rojo o azul, según el color político de cada uno y 
hasta yo mismo”, según contaba él , “tenía que esconderme en 
las montañas que circundaban al pueblo por ser muy godo o 
azul, hasta los huesos y no quería que me pasara nada malo”, 
según su propio testimonio, en vivo y en directo. Ya después, 
con el transcurrir de su majestad el tiempo y de estudiar y leer 
bastante sobre el tema, me “empapé” mucho más sobre el 
mismo, para compartir con ustedes amables 
lectores (as), lo que sigue a continuación.
 Así, por ejemplo, Jorge Eliécer Gaitán, 
nació en el barrio Las Cruces en Bogotá, en el año 
de 1903. Se tituló como abogado en la 
Universidad Nacional de Colombia, viajó a Italia y 
se especializó en Derecho Penal en la Real 
Universidad de Roma, en donde fue discípulo del 
ilustre tratadista Enrico Ferri. Regresó a 
Colombia y laboró como Jurista y Catedrático y en 
1928 fue elegido como Representante a la 
Cámara. En esta época es recordado como un 
excelente abogado en el caso del tema de “La 
Huelga de las Bananeras”, ganando en forma 
apoteósica el caso.
 Después fundó el partido de “La Unión 
Nacional Izquierdista Revolucionaria” (UNIR), fue 
seguidor del Partido Liberal y en 1936 fue Alcalde 
de Bogotá, en 1940 fue Ministro de Educación 
Nacional, luego Ministro de Trabajo y Director del 
Partido Liberal.  En esta condición optó como 
aspirante a la Presidencia, junto al Liberal Gabriel Turbay 

A b u n a d e n .  E s a  d i v i s i ó n 
favoreció a l  conservador 
Mariano Ospina Pérez para el 
período 1946-1950.
 Entre 1947 y 1948 sigue 
con su actividad política y de 
esa época se recuerdan sus 
grandes discursos: “La Oración 
por la Paz”, “Yo no soy un 
hombre, soy un pueblo”, “El 
P a í s  P o l í t i c o  y  e l  P a í s 
Nacional”, y el famoso discurso 
en la  “Mani fes tac ión de l 
Silencio”. 
 Y llegó el fatídico día del 9 de abril de1948, hace ya 76 

años. En horas de la mañana de aquel 
nefasto día, Juan Roa Sierra, el asesino se 
presentó ante Ceci l ia  de González,  
secretaria de Gaitán y le solicitó si era posible 
atenderlo, como ella se negó , él salió bravo. 
Al mediodía los amigos de Gaitán, Plinio 
Mendoza Neira, Alejandro Vallejo, Pedro 
Eliseo Cruz y Jorga Padilla, fueron a la oficina 
de Gaitán para invitarlo a almorzar.  A la 1: O5 
P.M., cuando ellos salían, Juan Roa Sierra, se 
acercó a Gaitán por la espalda y le disparó 
varias veces en la cabeza. Mortalmente 
herido, fue auxiliado por sus amigos y lo 
llevaron a la Clínica Central, donde falleció. 
Tenía 45 años.
 A partir de ese momento, comenzó la 
confusión y el caos en pleno centro de 
Bogotá, reinando el desorden y la destrucción 
total del mismo. Las autoridades militares y la 
Policía Nacional fueron incapaces para 
controlar el orden público. Resultado trágico 
de los desmanes 3.000 muertos en Bogotá, 

pasando a la historia tales sucesos como “El  Bogotazo.    

mailto:jaendor52@gmail.com
mailto:jaendor52@gmail.com
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ESE NORTE 2

ESE Norte 2 entregó 5 ambulancias y 4 camionetas al servicio de la comunidad 

La ESE Norte 2 que tiene influencia en los municipios de 
Caloto, Guachené, Corinto y Miranda hizo entrega de 5 
ambulancias y cuatro camionetas para el servicio de las 
sedes de la ESE Norte 2 en cada municipio, lo cual generará 
una mejor prestación de los servicios y servirán para salvar 
vidas. Esto se suma a las dos ambulancias que se habían 

adquirido con antelación para Caloto.
Estuvieron presentes aparte del personal de la ESE Norte 2 
los alcaldes de Caloto Oscar Hernán Cifuentes, de Guachené 
Willinton Mina y de Corinto Adrián Díaz Hurtado, asi como los 
secretarios de salud de cada municipio, miembros de liga de 
usuarios, entre otros.

Luis Eduardo Banderas Fori, es del Crucero de Gualí en el 
municipio de Caloto. Psicólogo de la UNAD, con una 
especialización en Gerencia Social de la Pontificia Universidad 
Javeriana Cali y cuenta con estudios de maestría en Desarrollo 
Alternativo, Sostenible y Solidario de la UNAD. Fungió como 
Subsecretario de Agricultura y Desarrollo Rural del 
Departamento del Cauca, Secretario de Hacienda del Cauca 
(e) y alcalde (e) del municipio de Suárez. Fue jefe de la Oficina 
de Salud Municipal y Secretario de Desarrollo Social en el 
municipio de Caloto.Banderas, cuenta con una amplia 
trayectoria al servicio de la comunidad; impulsó la creación del 
Consejo Comunitario de Negritudes Bodega Gualí, 
convirtiéndose así, en el primer Representante Legal y 
presidente de esta gran organización. 
 Lideró la creación de otros consejos comunitarios en el 
municipio, tales como: Quita Calzón, Yarumito y Santafro; de 
igual manera, la Asociación de Consejos Comunitarios del 
Norte del Cauca-ACONC.

Nuevo gerente de la ESE Norte 2

Luis Eduardo Banderas Forí

Una gran trayectoria profesional tiene el nuevo gerente
de la ESE Norte Luis Eduardo Banderas Fori

ESE Norte 2: 17 años de servicio a la región
Calurosa bienvenida al nuevo gerente Luis Eduardo Banderas Forí

Haciendo presencia en los municipios de 
Caloto, Guachené, Miranda y Corinto la 
ESE Norte 2 cumple 17 años de servicio en 
la región.
Con la prestación de servicios de salud de 
primer nivel la ESE Norte 2 ha ido creciendo 
en los últimos años.
En el acto de celebración se le dio la 
bienvenida al nuevo gerente Luis Eduardo 
Banderas Fori, un profesional de la región, 
íntegro,  de reconocida t rayector ia 
profesional y que tiene la misión de seguir 
fortaleciendo a la ESE Norte 2 para bien de 
los usuarios de la región.
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Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Popayán

Trabajajando para mejorar los servicios a los usuarios.

El gerente de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de 
Popayán Jhon Diego Parra Tobar sostuvo un diálogo con todo 
los líderes de las áreas para avanzar en los lineamientos que 
se tienen para trabajar en este cuatrienio.
Se tienen varios retos en este gobierno, entre ellos tener un 
servicio de calidad, garantizar que la empresa sea 
financieramente viable, llevar agua potable a familias que no 

tienen el servicio en el sector rural, que se tengala viabilidad 
en el servicio para las zonas de expansión en materia urbana, 
garantizar recursos para el cuidado de las cuencas hídricas y 
avanzar en los proyectos que permitirán hacer gestión.
Se dieron instrucciones precisas sobre optimizar los recursos 
que se tienen y reiterar que se está para servir a las 
comunidades del municipio de Popayán.

www.abcnoticias.com.co
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ESE NORTE 3

Se aplicaron vacunas a menores de 6 años, vacunas contra el 
virus del papiloma humano para niñas de 9 a 17 años, niños 
de 9 años, mujeres de 15 a 49 años, gestantes a partir de la 
semana 14 y vacunas contra el covid 19 a mayores de 3 años. 
Es importante completar los esquemas de vacunación. 
 Cuidar de la salud no es solo acudir al médico o tomar 
los medicamentos prescritos. La prevención es clave, y a la 
hora de evitar contraer enfermedades las vacunas juegan un 
papel fundamental. Es por eso que a nivel mundial existen 
esquemas de vacunación que guían el calendario para 
suministrar las dosis de vacunas de enfermedades altamente 

transmisibles. 
 De acuerdo con MinSalud, “los niños necesitan 
vacunas para protegerse de enfermedades que pueden tener 
complicaciones graves e incluso, provocar la muerte”. Esa es 
la importancia del esquema nacional de vacunación. 
 Por su parte, la OMS indica que las vacunas salvan la 
vida a entre dos y tres millones de personas cada año. Y 
explica que “las vacunas activan las defensas naturales del 
organismo para que aprendan a resistir a infecciones 
específicas, y fortalecen el sistema inmunitario, produciendo 
anticuerpos”.

Ratificada en el cargo gerente de la ESE Norte 3

Con mucha alegría las comunidades recibieron los 
cuatro vehículos asistenciales que fueron puestos 
a disposición de los Municipios de Puerto Tejada, 
Padilla y Villa Rica. 
 Se entregarán de manera formal para 
poder empezar a dar el mejor uso. 
 Este logro se hizo posible gracias al 
Ministerio de Salud, a la Gobernación del Cauca y 
por supuesto a la gestión de la gerente de la Ese 
Norte 3 Dra. Adela Mezú Pontón.

Cada día nos esforzamos por entregar un 
Servicio Humanizado y de Calidad, le Ponemos 
el Corazón. 

ESE Norte 3 adquiere ambulancias para sus puntos de atención

En una acertada decisión fue ratificada en el cargo la Gerente de la Ese Norte 3, 
Adela Mezú Pontón, por el señor Gobernador Jorge Octavio Guzmán, quien 
consideró el buen trabajo demostrado por la Dra Adela, en los casi 3 años de 
haber asumido el cargo. 
La planta de trabajadores de la entidad mostró su complacencia su continuidad, 
así como los usuarios de los municipios de Puerto Tejada, Villa Rica y Padilla que 
son atendidos por la ESE Norte 3.
 “Seguiremos trabajando unidos por el bienestar de la gente, esforzándonos 
cada día para entregar lo mejor y seguir brindando un Servicio Humanizado y de 
Calidad donde juntos le Ponemos el Corazón”, señaló la gerente de la ESE Norte 
3 Adela Mezú Pontón.

Dentro de algunos planes y proyectos están: 
➟ Seguir trabajando en equipo, para que la atención sea la mejor. 
➟ La terminación de algunos detalles del Hospital de Puerto Tejada y la entrega 
del Centro de Salud ubicado en los barrios del oriente. 
➟ La construcción de un Centro de Salud en el corregimiento de Juan Ignacio - 
Villa Rica. 
➟ La Construcción del nuevo Hospital para Padilla. 

Exitosas jornadas de vacunación

Con mucho éxito 
se desarrollaron 
las jornadas de 
vacunación en el 
hospital local de 
Puerto Tejada, Villa 
Rica y Padilla. Así 
mismo se llegó a 
muchos hogares 
para la aplicación 
de las vacunas. 
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El diputado del norte del 
Cauca N i l son  Manue l 
Gómez, hombre nacido en 
el municipio de Padilla e 
hijo adoptivo de Miranda, 
e x c o n c e j a l  d e  e s t e 
municipio, líder social por 
naturaleza y defensor de 
l o s  d e r e c h o s 
fundamentales, en este 
nuevo roll como diputado 
de l  depar tamento  de l 
Cauca, ha representado 
con dignidad a la región.

 Ha encaminado sus acciones coherentemente, muestra de 
ello ha liderado el llamado al  control político a las ESEs y al 
hospital Francisco de Paula Santander con el objetivo  
primordial que se preste un servicio digno para la gente y la 
sostenibilidad financiera de las 
empresas de salud, ha liderado 
diferentes propuestas a nivel 
departamental y por supuesto la 
construcción del plan de desarrollo 
donde ha acompañado en cada una 
de las regiones del Cauca para que 
cada una de las necesidades de los 
territorios queden plasmadas en el 
plan desarrollo que tanto desean 
los caucanos.

Buena gestión del dipulado Nilson Manuel Gómez por la región

El diputado Nilson Manuel Gómez constantemente está
visitando a las comunidades de la región para verificar
la problemática que se tiene y sus posibles soluciones
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Por: Manuel Pastrana Rodríguez

Nació en Oak Park, el 21 de julio de 1.899, en Ket 
Chaunm, falleció el 2 de julio de 1.961, fue un escritor 
y periodista estadounidense, y uno de los 
principales novelistas y cuentistas del siglo XX. 

Su vida aventurera, su imagen pública, su buen estilo, le trajeron la 
admiración de generaciones posteriores. En 1.953 Ganó el premio 
Pulitzer por “El viejo y el mar” y en 1.954 el premio Nóbel de 
Literatura por su obra completa. Publicó siete novelas,seis 
recopilaciones de cuentos, dos ensayos y una obra de teatro.
 “Póstumamente se publicaron tres novelas, cuatro libros de 
cuentos y tres ensayos. Muchos de estos son considerados clásicos 
de la literatura de Estados Unidos” (vía internet).
 Hemingway participó como periodista en varias guerras. 
Durante la primera guerra mundial, llegó al frente italiano como 
conductor de ambulancias. En 1.918, fue gravemente herido y 
regresó a su casa. Sus experiencias en la guerra le sirvieron de base 
para su Novela “Adiós a las armas” (1.929).
 En 1921 trabajó en Paris como corresponsal extranjero. Allí 
recibió la influencia de los escritores y artistas modernistas de la 
comunidad de expatriados, “La generación perdida” de la década 
de 1.920. En 1.926 marchó a España a cubrir la guerra civil 
española, que sirvió para su novela “Por quien doblan las 
campanas”.(1.940). Como periodista estuvo presente en el 
desenbarco de normandía y la liberación de París.
 En 1.952, se fue de safari al 
África, donde casi muere en dos 
accidentes aéreos.
 Hemingway v iv ió en La 
Habana (Cuba) interrumpidamente a 
lo largo de veintidós años, donde 
escribió varias de sus novelas, 
n u m e r o s o s  c u e n t o s ,  m u c h o s 
artículos, crónicas y reportajes.
 Fue asistente permanente del 
bar Floridita y de la Bodeguita del 
Medio. En el primero tomaba Daiquiri 
y en Segundo Mojito (este es un ron 
especial cubano, con limón y una 
ramita de yerbabuena). Quien escribe 
estas líneas conoció estos lugares en 
julio de 2.004.
 En el libro: Tras los pasos de 
Hemingway en la Habana de Ciro 
Bianchi Ross (ediciones Prensa 
Latina S.A.2.001. La Habana. Cuba), se narra detalladamente la 
asistencia a estos sitios. Floridita se dice que está entre los siete 
mejores bares del mundo. Allí diariamente en una butaca especial 
ingería cantidades de vasos de daiquirí y luego se llevaba en un 
termo lo que él llamaba “el daiquiri del camino”. Se dice que 
modificó el famoso licor que lleva su nombre: Daiquirí 
Hemingway”, suprimiéndole azúcar. El autor de este libro anota lo 
siguiente sobre su preparación: “Es una mezcla de ron, limón y 
azúcar sobre hielo frappé (hielo polvo) y marrasquino” (P.26). 
Agrega “que el verdadero daiquirí especial se prepara con limón, 
marrasquino, jugo de toronja, ron y hielo doble sin azúcar.
 Daiquirí toma su nombre de unas minas de hierro que 
existen en las cercanías de la ciudad de Santiago de Cuba” (P.27). 
Importantes personajes se refieren al daiquiri así: Gabriel García 
Márquez expresó que es una combinación de ron diáfano de la isla 
con el polvo de hielo y jugo de limón” (O.C.P.42). También se 
refirieron a el daiquiri, Jean Paul Sartre, Grhan Greene, Federico 
García Lorca, José Lezama Lima, Miguel Ángel Asturias, Julio 
Cortázar, entre otros. De Grham Greene anotó que Gabo fue “un 
inventor de cocteles diabólicos, le gustaba, y de qué manera, 
durante sus estancias en la habana…” (O.C.P,42).
 Se menciona en el libro citado que Hemingway enfrentó en 
varias ocasiones la muerte y que practicó el boxeo, el yatismo, la 
pesca, la caza, waterpolo, atletismo y futbol americano. “…, lo que 
este trató de decir a lo largo de toda su obra fue: un hombre puede 
ser derrotado, pero nunca vencido…”(P.11). 
 Las clases de música que recibió Hemingway en su 
juventud le sirvieron como base para la Novela “Por quien doblan 
las campanas”. “Sus tempranas experiencias en la naturaleza le 
inculcaron la pasión por la aventura al aire libre y la vida en zonas 
remotas y aisladas” (Beegel. 2.000).  “El primer artículo de 
Hemingway trataba de una actuación local de la Orquesta Sinfónica 
de Chicago y fue publicada en enero de 1.916 Griffin (1.985).  

 H e m i n g w a y 
argumentó: “Amo este País 
(Cuba) y me siento como en 
casa; y donde un hombre se 
siente como en su casa, 
aparte del lugar donde 
nació; ese es el sitio a que 
e s t a b a  d e s t i n a d o ” 
(O.C.P.13).
 Su casa en Cuba 
fue visitada por importantes 
personalidades como el 
campeón mundial de boxeo 
en los pesos completos, 
Rocky Marciano, Jean Paul 
Sartre, pero se menciona 
que Hemingway “no simpatizó con él”.
  “La Habana es una ciudad para perderse en ella. Eso le 
sucedió a Ernest Hemingway, el premio Nobel de Literatura, que 
marcó el mapa de la ciudad con hitos imprescindibles en la biografía 
de ambos, ciudad y escritor.”(vía internet).
 El estadounidense fue a La Habana por primera vez en 
1.932. Quedó maravillado, y se instaló definitivamente en ella en 
1.939. Se mudó a una bella residencia en la finca Vigía en 
1.940.Lugar que consideró su hogar y donde escribió parte 
importante de su obra. Actualmente la finca, hoy se ha convertido en 

el Museo Hemingway. Está abierta al 
público y se conserva como la dejara el 
escritor en 1.960.
 Hemingway decía “Mi mojito en la 
Bodeguita y mi daiquiri en el Floridita”. 
Ha pasado a la historia por esta frase 
que se exhibe manuscrito y enmarcada 
detrás de la Bodeguita del Medio (C/E 
Empedrado, 207, Habana Vieja), 
“cantina popular y legendaria convertida 
ya en un escenario Imprescindible en 
cualquier estancia en la ciudad”.
 En el Floridita hay una escultura de 
bronce, ubicada en el extremo izquierdo 
de la barra en el rincón donde “El escritor 
se acodaba… y parece dispuesto a 
aceptar una invitación a un Daiquiri. Así 
no queda más 
que levantar 
nuestro trago y 
br indar  a  la 

salud del genial escritor y recordar para 
siempre el rastro de Hemingway en la 
Habana” (vía internet).
 Anotábamos que uno de los 
deportes favoritos del famoso escritor fue 
la Pesca. Cuba en ese sentido fue un 
paraíso. Conoció a el comandante en jefe 
Fidel Castro Ruiz, y participó con él en un 
concurso en 1.959, siendo el ganador 
Fidel Castro, cuenta la historia.

Ernest Hemingway

www.abcnoticias.com.co
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La importancia del Día del Niño
“Siembra en los niños ideas buenas aunque no las entiendan... Los años se encargarán de 
descifrarlas en su entendimiento y de hacerlas florecer en su corazón.”    María Montessori.

     El Día del Niño y la Niña en 
Colombia se celebra el último 
sábado de abril de cada año. 
Esta celebración tiene como 
objetivo reconocer los derechos 
de los niños y las niñas, así 
como promover su bienestar y 
protección. También, tiene como 
objetivo, reconocer que como 
sociedad debemos procurar el 
bienestar y la integridad de 
nuestra infancia.
     En Colombia, la Constitución 
Política de 1991 reconoce y 
garantiza los derechos de los 
niños, niñas y adolescentes. 
Además, el país ha ratificado la 
Convención sobre los Derechos 

del Niño de las Naciones Unidas, que establece los principios 
fundamentales para la protección de los derechos de la 
infancia. Aquí la importancia de las entidades protectoras de 
derechos de los niños y niñas para que implementen jornadas 
pedagógicas y formativas respecto a la defensa y protección 
de estos.
     Las cifras de abusos y muertes de niños en Colombia hasta 
2024, lamentablemente, son alarmantes, nuestro país ha 
enfrentado serias problemáticas en este sentido. Según 
informes de organizaciones como el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF), se han reportado casos de abuso, 
maltrato y homicidios de niños y niñas en el país. 

Estas cifras reflejan la vulnerabilidad de 
la infancia en Colombia.  Es decir, el 
panorama para nuestros niños y niñas 
no pinta nada bien, es momento de 
hacer un llamado urgente a nuestra 
sociedad, más educación y menos 
violencia.
     Las problemáticas que vive la niñez 
en Colombia son diversas, y van desde 
la pobreza extrema hasta la falta de 
acceso a servicios básicos como salud, 
educación y protección. La pobreza y la 
desigualdad social son factores que 

afectan negativamente a la niñez en el país, limitando sus 
oportunidades de desarrollo y bienestar.
     El gobierno colombiano ha implementado varios 
programas y políticas para proteger los derechos de los niños 
y niñas, así como para combatir las problemáticas que 
enfrentan. Algunos de estos programas incluyen el Programa 
de Alimentación Escolar, el Programa de Atención Integral a la 
Niñez y Adolescencia, y el Programa de Prevención y 
Atención de la Violencia contra la Niñez.
     Es importante seguir trabajando en la protección y 
promoción de los derechos de la niñez en Colombia, así como 
en la prevención de abusos y violencia contra los niños y 
niñas. La colaboración entre el gobierno, la sociedad civil y la 
comunidad en general es fundamental para garantizar un 
futuro seguro y prometedor para la infancia en el país.
     A ti que me leíste, te honro y reconozco.

Por: Ana Leticia Franco Solarte

https://www.guiainfantil.com/articulos/educacion/aprendizaje/15-consejos-de-maria-montessori-para-educar-a-los-hijos/
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EMQUILICHAO ESP

Desde EMQUILICHAO ESP, dan a la comunidad unas 
excelentes noticias. En su misión de tener continuidad en el 
servicio de agua potable para todos los ciudadanos, así como 
la mejor calidad de la misma, y el aumento de la cobertura, 
después de años de retraso en darle viabilidad al proyecto de 
la PTAP, mediante gestiones efectivas del actual Alcalde 
municipal, ingeniero Luis Eduardo Grijalba Muñoz, y el 
gerente de EMQUILICHAO ESP, John Harold Salazar 
Córdoba, se logró avanzar de manera definitiva en el 
comienzo de la construcción de la planta de tratamiento de 
agua potable en la vereda Quitapereza, evitando que el 
proyecto se perdiera, y se declarara la caducidad del contrato, 
evitando de igual manera que se perdieran los recursos 
asignados por el Ministerio de vivienda, ciudad, y territorio. 
Proyecto que tiene una inversión de $5.300 millones de 
pesos, cofinanciados entre FINDETER, Alcaldía Municipal, 
Emquilichao ESP, y Emcaservicios. Los principales 
beneficiarios serán los habitantes de la vereda Quitapereza, y 
los barrios Campito, Villa del Sur, Nariño, Alcázares, La 
Esperanza 1,2,3, Belén, Nuevo Lourdes, Bello Horizonte, Las 
Veraneras, Porvenir parte alta, Las Torres, Nuevo México, 
entre otros. 

 
La conexión de la planta se realizará a la tubería existente de 
8 pulgadas que actualmente trae el agua de la PTAP del barrio 
El  Arroyo. Contará con sus propios laborator ios 
fis icoquímicos,  y  de microbio logía,  y  tanque de 
almacenamiento de más de 1.800 metros cúbicos. 
En lo técnico es necesario hacerle saber a la comunidad que, 
se podrá abastecer y mejorar la presión del servicio de agua 
potable sin bombeo, a los habitantes que viven por encima de 
la cota, generando una reducción en los costos de operación 
actuales.  La nueva planta tendrá una capacidad de 60 litros 
por segundo, y beneficiará un total de 24.000 habitantes.  
 

Más obras para la comunidad
Por otro lado, la empresa 
c o m e n z ó  c o n  l o s 
bacheos, o reposición de 
subbase, base, y carpeta 
en  l os  espac ios  de 
pavimento que ya se 
encuentran deteriorados, 
c o n v i r t i é n d o s e  e n 
huecos que generan 
p e l i g r o s i d a d  p a r a 
motociclistas, peatones y 
automóviles. El arreglo 
de más de 200 huecos 
g e n e r a  n u e v a s 
condiciones en las calles, 
q u e  e s t a b a n 
deterioradas debido a las 
afectaciones por daños 
de carpeta relacionados 
c o n  a c u e d u c t o , 
alcantarillado y deterioro 

por lluvias. El arreglo de estas calles se realiza estableciendo 
una nueva carpeta asfáltica resistente, genera que las vías 
queden en condiciones óptimas para su transitabilidad, lo cual 
no se realizaba en algunos puntos desde hace mucho tiempo.  

Vereda Quitapereza, Construcción Planta de 
tratamiento de agua potable. Inicio del proyecto. 

Emquilichao ESP entrega 
buenas noticias a la comunidad

La gerencia de la empresa informa también que, a partir del 
mes de mayo, se comenzará con un plan de cobro de cartera, 
desde el área comercial, buscando la recuperación de más de 
3.000 millones de pesos, que le adeudan los usuarios a la 
entidad. Plan, que de manera intensiva será puesto en 
marcha, con un equipo de profesionales jurídicos, y técnicos 
fontaneros encargados de visitar los predios, casas, y 
negocios donde sus propietarios, y/o arrendatarios se 
encuentren en mora. 

Por lo cual se invita a la comunidad que se encuentre 
atrasada, o con dificultades para los pagos, a que se acerque 
a la entidad a cancelar los saldos adeudados, o en su defecto, 
a realizar acuerdos de pago con el personal del área 
comercial en cabeza del ingeniero Jairo Vernaza, y puedan 
evitar desde dificultades en su acceso al agua potable, que va 
desde la suspensión del servicio, retiro de medidores, hasta 
que pueden desencadenar en embargos, como lo señala la 
ley 142 de servicios públicos.    

AHORREMOS AGUA

Consejos prácticos para 

ahorrar agua en casa
- Dúchate en lugar de bañarte.
- Ahorra agua de la ducha. 
- Cierra los grifos cuando no los estés usando. 
- Cuida el mantenimiento de los grifos.
- Instala cabezales alreadores en los grifos. ...
- Mete una botella dentro de la cisterna del WC. 
- No tires residuos al inodoro.
- Utiliza un lavavajillas en lugar de lavar los platos a 
mano. 
- No laves vehículos con manguera...
- Usa detergentes biodegradables.

Recicla y reutiliza el agua

Ahorremos agua hoy para que Ahorremos agua hoy para que 
no nos haga falta mañanano nos haga falta mañana

Ahorremos agua hoy para que 
no nos haga falta mañana

Recuperación de cartera
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En los contextos urbanos, pueblos y ciudades gran parte de la 
existencia de los ciudadanos transcurre detrás de un 
mostrador, escritorio, en las instalaciones de una fábrica o de 
cualquier institución. Muchas personas se pasan años 
esperando un nombramiento en un cargo por tiempo 
indefinido, otros que ya disfrutan de este beneficio, los motiva 
el seguir avanzando en la escala de la organización y quienes 
están en los puestos altos de la organización, quieren 
perpetuarse en estos cargos.
 Independientemente de su tipo de vinculación hay un 
elemento común entre ellos: la ansiedad. Esta se traduce en 
un deseo de adquirir más cosas, consumir más bienes, ahorrar 
más dinero o avizorar un futuro de ensoñación en el que podrá 
tener todo aquello que se ofrezca en el mercado. 
 Para lograr esto, muchos de ellos los que no tienen 
contratos indefinidos, se la pasan en un incesante deseo que 
les ofrezcan horas extras. Sus jornadas de trabajo pasan a ser 
de 12 horas diarias, por el tiempo que sean. Algunos de 
aquellos, que tienen su panorama laboral resuelto, igualmente 
buscan otras fuentes de ingreso adicional (contratos de 
asesorías, clases en instituciones educativas) y aquellos que 
tienen puestos de dirección, no escapan a la tentación de ser 
miembros de las juntas directivas de las grandes empresas o 
de buscar frenéticamente fondos de inversión que les 
produzcan más ingresos.
 Como todo organismo, cuando se es joven el cuerpo 
pareciera aguantar el desgaste que ocasiona este sobre 
esfuerzo. Pero al igual que una máquina, entre más uso se le 
dé, las piezas de la misma pueden sufrir un daño parcial o 
definitivo, que ocasiona un punto sin retorno o unos arreglos 
que van a durar por un tiempo limitado. Llegado un momento, 
esa máquina se funde, no prende o los arreglos salen más 
carros que la producción de la misma. Solo servirá para ser 
vendida como material de chatarra.

Ese proceso de desgaste puede 
ser silencioso, o empieza a 
manifestarse por la aparición de 
unos  do lo res  en  a lgunos 
m iembros  de l  cue rpo ,  l a 
sensación de hastío por la 
real ización de actividades 
rutinarias, la sobrecarga de 
tareas y trabajos por realizar, 
estrés, cuadros depresivos o de 
e s t a r  f a t i g a d o s 
permanentemente. Empiezan a 
aflorar los deseos de que  llegue  
pronto  una jubilación, que no se 
tengan que cumplir horarios o de 
no tener la prisa de presentar balances u ofrecer resultados 
por la gestión realizada. Pero al mismo tiempo, empiezan a 
surgir los pretextos o deseos de que no llegue ese momento de 
pensionarse. Todavía no puedo retirarme porque tengo unas 
deudas y prestamos grandes, ya que adquirí una nueva 
vivienda, un carro último modelo o estoy pagando el estudio de 
una maestría de un hijo o una hija, o tengo pendiente la 
realización de ese viaje que siempre soñé. 
 Ese cruce de realidades, un cuerpo que está cansado y 
un estado de deseos nunca satisfechos, casi siempre termina 
mal: padecer un cuadro de enfermedades penosas o un 
deceso repentino. Cuando se sienta que estamos ad portas de 
llegar a estos estados, habrá que decir como dice José 
Feliciano en una de sus canciones “para decir adiós, solo 
tienes que decirlo” o como titula una de las canciones que 
canta Andrea Bocelli con Sara Brightman “tiempo de decir 
adiós”. 
 De nada valdrán después las placas entregadas a los 
familiares del muerto o los abrazos, mensajes o discursos 
entrecortados pronunciados el día de su funeral.

Saber decir adiós a tiempo Luis Eduardo Lobato Paz

Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”
Llanogrande plaza comercial ubicado en la zona de mayor desarrollo de 
vivienda en un predio de 5000 m2, dentro del cual se proyectaron 
espacios comerciales tales como supermercado de 450 m2, gimnasio 
en dos niveles con 720 m2, 18 locales de 40 m2 en dos niveles, seis 
locales de comidas con terraza, siete islas, 3 locales de 9 m2y uno de 18 

m2,  dos canchas sinteticas, terraza bar de 180 m2, área infantil de 160 m2 para un espectacular 
sitio de disfrute familiar con hermosa arquitectura y ambiente natural, sector Coliseo de Ferias.



No había en el pueblo peor trabajo 
q u e  s e r  p o r t e r o  d e l 
prostíbulo.¿Pero qué otra cosa 
podría hacer aquel hombre?. 
 El hecho es que nunca había 
aprendido como leer ni escribir, no 
tenía ninguna otra actividad u 
ocupación. Un día, entró como 
gerente del burdel un joven lleno 
de ideas, creativo y emprendedor, 
que decidió modernizar el lugar. 
Hizo cambios y llamó a los 
empleados para dar las nuevas 

instrucciones. 
 Al portero le dijo:-A partir de hoy, usted, además de estar en la 
entrada, va a preparar un informe semanal donde registrará la cantidad de 
personas que entran y sus comentarios y quejas sobre los servicios.–Yo 
adoraría hacer eso, señor, balbuceó. - Pero no sé leer ni escribir.- ¡Ah! 
¡Cuanto lo siento!, Pero si es así, ya no puede seguir trabajando aquí.- Pero 
Sr, no puede despedirme, he trabajado en esto mi vida entera, no sé hacer 
otra cosa.- “Mire, lo entiendo, pero no puedo hacer nada por usted”. Le 
daremos una buena indemnización y espero que encuentre algo que hacer. 
Lo siento y que tenga suerte.
 Dicho esto, se dio la vuelta y se fue. El portero se sentía como si el 
mundo se le derrumbara. ¿Qué hacer? Recordó que en el prostíbulo, cuando 
se rompía alguna silla o una mesa, él las arreglaba, con esmero y cariño. 
Pensó que esto podría ser una buena ocupación para conseguir un trabajo. 
Pero sólo contaba con algunos clavos oxidados y una pinza mal cuidada. 
Usaría el dinero de la indemnización para comprar una caja completa de 
herramientas. En el pueblo no había casa de herramientas, debería viajar 
dos días en mula para ir al pueblo más cercano para comprar. Y así lo hizo. A 
su regreso, un vecino llamó a su puerta:- Vengo a preguntar si tiene un 
martillo para prestarme.- Sí, acabo de comprarlo, pero lo necesito para 
trabajar, ya que...- Bueno, pero yo se lo devolveré mañana muy temprano.- Si 
es así, está bien. A la mañana siguiente, como había prometido, el vecino 
llamó a la puerta y dijo:- Mire, yo todavía necesito el martillo. ¿Por qué no me 
lo vende?- No, lo necesito para trabajar y además, la ferretería más cercana 
está a un viaje de dos días, en mula.- Vamos a hacer un trato - dijo el vecino. 
Le pagaré los días de ida y vuelta, más el precio del martillo, ya que está sin 
trabajo en este momento. ¿Qué piensa? Realmente, esto le daría trabajo por 
dos días más. Acepto.
 Volvió a montar su mula y viajó. A su regreso, otro vecino lo 
esperaba en la puerta de su hogar.- Hola, vecino. Usted vendió un martillo a 
nuestro amigo. Necesito algunas herramientas, estoy dispuesto a pagarle 
sus días de viaje y una pequeña ganancia mas para que me las compre, 
porque yo no tengo tiempo para viajar para hacer las compras.¿Qué piensa? 
El ex portero abrió su caja de herramientas y su vecino eligió una pinza, un 
destornillador, un martillo y un cincel. Pagó y se fue. 

 Y nuestro amigo guardó las palabras que escuchaba: " No tengo 
tiempo para viajar a hacer las compras”.Si esto es así, muchos requerirán de 
él para viajar y traer herramientas. En el próximo viaje, arriesgó un poco más 
de dinero, trayendo más herramientas de las que había vendido. De hecho, 
podría economizar un poco de tiempo en los viajes. La noticia comenzó a 
esparcirse por el pueblo y muchos, queriendo economizar el viaje, hacían 
encomiendas. Ahora, como vendedor de herramientas, una vez por semana 
viajaba y traía lo que necesitaban sus clientes. 
 Con el tiempo, alquiló un galpón para almacenar las herramientas y 
unos meses más tarde, se compró una vitrina y un escaparate y transformó el 
galpón en la primera ferretería en el pueblo. Todos estaban contentos y 
compraban allí. Ya no viajaba, los fabricantes le enviaban los pedidos. Él era 
un buen revendedor. Con el tiempo, la gente de los pueblos cercanos 
preferían comprar en la ferretería, que tener que gastar días en viajes.
 Un día se acordó de un amigo suyo que era tornero y herrero y 
pensó que él podría fabricar las cabezas de los martillos. Y entonces, por qué 
no, los destornilladores, los pinzas, los cortadores, etc. ...Y después estaban 
los clavos y los tornillos...En pocos años, se convirtió, con su trabajo, en un 
fabricante de herramientas rico y próspero. 
 Un día decidió donar una escuela al pueblo. En ella, además de la 
lectura y la escritura, los niños aprendían algún oficio. En el día de la 
inauguración de la escuela, el alcalde le entregó las llaves de la ciudad, lo 
abrazó y le dijo:- Es con gran orgullo y gratitud que le pedimos que nos 
conceda el honor de poner su firma en la primera página del libro de actas de 
esta nueva escuela.- El honor sería mío, dijo el hombre. Sería una cosa que 
me daría mucho gusto, firmar ese libro, pero no sé leer ni escribir, soy 
analfabeta.- ¿Usted? Dijo incrédulo el alcalde. ¿Construyó un imperio 
industrial sin saber leer ni escribir? ¡Esto es increíble! Y le preguntó:- ¿Qué 
hubiera sido de usted si supiese leer y escribir?- Eso lo puedo contestar, el 
hombre dijo con calma: - Si yo supiese leer y escribir... seguiría siendo el 
portero del prostíbulo.

 Esta historia es verdadera, y se refiere a un gran industrial llamado 
Valentín Tramontina , fundador de Industrias Tramontina, que hoy cuenta con 
10 fábricas, 5.500 empleados, produce 24 millones de unidades varias al 
mes y exporta bajo su propia marca a más de 120 países - es la única 
empresa brasileña en esta condición. La ciudad que se menciona es Carlos 
Barbosa, y está en el interior de Rio Grande do Sul.
 Por lo general, las oportunidades son vistas como adversidades. 
Las adversidades pueden ser bendiciones. Las crisis están llenas de 
oportunidades. 
 Si alguien le bloquea la puerta, no gaste energía en la 
confrontación, busque las ventanas.
 Recuerde la sabiduría del agua: " El agua nunca discute con sus 
obstáculos, sino que los rodea”.
 Que su vida sea llena de victorias, no importa si son grandes o 
pequeñas, lo importante es celebrar cada una de ellas.

Una gran historia que te hará pensar en  todas las oportunidades que te da la vida

De derecha a izquierda Parados Carlos Augusto Pedro Luis 
Edison Mosquera Juan Carlos Sebastián Polindara Jhónatan  
Estrella, Camilo Santacruz SanchezPerafan Abajo Victor 
Manuel Ospina Jaime Santacruz Tico Salazar Fernando 
Estrella David Campo Grijalba (Sobrino del alcalde)

Equipo fútbol In Nova PVC del Cauca Claudia Larrahondo 
Con profunda tristeza se 
sintió el fallecimiento de la 
señora  Claudia Larrahondo.
Fue una mujer luchadora, 
líder social y oriunda de la 
Ve r e d a  S a n t a  A n a  d e 
Santander de Quil ichao, 
admirable esposa, madre 
incondicional de 7 de hijos, 
abuela entregada de 16 
nietos y 8 bisnietos.
Una mujer bondadosa y 
solidaria que dejó una huella 
imborrable entre quienes 
t u v i e r o n  l a  a l e g r í a  d e 
conocerla. 
 Nació el 10 de Abril de 1942 y 
falleció el 2 de abril de 2024.
+ Paz en su Tumba.

SANTANDER DE QUILICHAO, ABRIL DE 2024
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Este es el poderoso equipo de fútbol In Nova PVC del Cauca 
que está dejando huella en las diferentes canchas de la región.

www.abcnoticias.com.co
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- Cuida tu ciudad como a tu casa
- No tires basura a sus calles
- Mantén limpio tu entorno

Ahora que es intervenida la  con de 5.7 millones de afiliados y nueva EPS EPS Sánitas

con 15 millones, si hay motivos para preocuparse y bastante, pues la primera es una de 
las EPS más sólidas del país y en la segunda el mayor acciones es el propio Estado.

Buena idea la de algunos ciudadanos de bien de Santander de Quilichao que están 

impulsando el tema de la creación de o ... y falta que sí hace. otra notaría en el municipi

Cuándo descansarán tranquilos los habitantes del sector de las  en la obras de la calle 5

“Ciudad de los Samanes”, un “elefante blanco” en donde el contratista de la obra otra vez 
paró las actividades dejando todo abandonado y el frente de las casas llenos de tierra.

Chisme pres: Con los nuevos nombramientos de los gerentes en las EPSs se confirma 

la aspiración del ex gobernador  al Congreso de la República, pues Elías Larrahondo
ubicó bien sus allegados y gente de confianza que siguen laborando gracias a Él.

D situaciones amorosaicen que ya es muy común ver a dos “damas” en s en el parque 

lineal no aptas para menores, estilo triple X. Por favor, no habrán mejores lugares y con 
más intimidad para que las personas expongan sus mejores argumentos sexuales?.

El mes de abril y mayo históricamente  para evitar inundaciones y han sido de lluvias,

catástrofes es mejor tomar precauciones, una de ellas es no tirar basuras ni desechos a 
los caños ni desagües que obstaculicen la circulación del agua.

Fuerte clamor para que no compren las tapas de los medidores de agua robados, esto 

deja huecos en los andenes que se convierten en todo un peligro para la comunidad.

Gran queja por tanto  en las vías y mucho animal enfermo y semoviente deambulando

en el abandono. Parece que a los dueños no les importaran sus animales que los dejan a 
la deriva generando además maltrato en ellos. Con las accidentes quien responde?

Hasta cuándo en algunos lugares públicos de comercio le niegan la entrada al baño a los 

clientes?, con el letrero de  ... lo mejor es no comprar nada en “Baño fuera de servicio”
estos lugares, la gente va es a comprar no a pedir.

Insólito: En la  el Jueves Santo a las 6 de la tarde a Fiscalía de Santander de Quilichao

un ciudadano que le “hakearon” el wasap y estaban pidiendo dinero a su nombre de 
manera ilegal, fue a instaurar denuncia penal y le dicen que “arrime el lunes porque no es 
urgente”, que tal, y eso que no habían otras personas. Estamos mal de justicia.

Justo antes de que empiecen las lluvias se adjudica el contrato para el arreglo de la vía 

del sector de la orilla del río que colinda con la I.E Instituto Técnico. Para contratar la 
obra se requería un permiso de la CRC para intervenir la cuenca del río Quilichao.

Kiwanis Club, completó el 34 Festival Internacional de Música Clásica en Quilichao y ya 

está en varios Municipios del Cauca. Que bien por este grupo con sentido social. Se han 
mantenido a pesar de que en muchas ocasiones no tienen suficiente apoyo.

La gente se está quejando de que han comprado panales de huevos en un carro a 7 mil 

pesos, pero al irlos a despapar para freirlos , les salen podridos y hasta con “pollito”
ojo, los huevos también tienen fecha de vencimiento y con al alto calor más aun.

Lloran los hinchas del deportivo  en donde cada Cali por el fantasma del torneo de la B

vez están más cerca, los americanos les recuerdan el “bluying” que les hacían cuando el 
equipo rojo, debido a la Lista Clinton cayó en este torneo ... no hay que burlarse ...

Muy buenas noticias, bien por el Alcalde de Santander de Quilichao está presentando 

importantes  para hacer unas macro - obras de proyectos ante el Gobierno Nacional
beneficio de la comunidad; hay buena voluntad y con quien gestionar las obras.

No hay derecho, el colegio Ana Josefa Morales Duque lleva 2 años sin una profesora de 

español y el rector  (”primo” negado de Carlos Julio Bonilla) nada Luis Fernel Bonillla
que gestiona, como tampoco gestiona siquiera ventiladores o arreglo de techos.

Ñor  llega por segunda vez como gerente del HFPS, es un Carlos Gabriel Quiñónez

profesional que en donde ha estado le ha ido bien buen gerente y mejor persona. Sin 
duda alguna sacará adelante esta institución que recibe en una profunda crisis.

Otra pregunta cansona: Qué pasas con algunas empresas de transporte que ni el aire 

acondicionado prenden?, con la intensa ola de calor la  se “chucha” de ciertas axilas
vuelve como un gas lacrimógeno. Y los ayudantes del bus en camiseta y sudorosos...

Porque aun sigue gente irresponsable que a la galería meten  carretillas con clavos

salidos en los ejes para rayar a la gente?. Y que se ha hecho al respecto para evitarlo?. 
Hay personas que han salido lesionadas y con heridas en sus piernas.

Que pasa con la basura que sale del interior de la galería que la dejan en las afueras 

alimentando gallinazos, perros callejeros zancudos, moscos y demás bichos?. El 
personal de  pero aquí se requiere más cultura Emquilichao hace bien el trabajo
ciudadana y sentido de pertenencia para cuidar el entorno.

Respetar a los profesores de las escuelas y colegios es lo que se les debe inculcar a 

los niños en los hogares, y si el profesor les llama hay mucho estudiante “grosero” 
la atención luego lo acusan de “maltrato”, por eso hay tanto mal educado y patán.

Si quieren ver una dama bella y educada, de una sonrisa que mata y encanta, vayan a 

la Notaría de Caloto, con un excelente servicio es atendida por , Margarita Mosquera
con mucha decencia y fina atención que dan ganas de volver. 

Tremenda  que se convierten en silenciosas cómplices oscuridad en algunas calles

de los delincuentes. Se requiere el impuesto del alumbrado público, pues será la única 
forma de que hayan recursos para iluminar a todo el municipio.

Ullucos a precios rebajados, buena noticia para Don este delicioso plato Frédy Ángel 

y unas buenas rellenas son parte de un menú digno de los paladares más exquisitos.

Vale esta buena pregunta: Porqué algunas señoras señalan que a sus niños les da 

pena salir a cargar en la Semana Santa Infantil, pero no se preocupan porque sus hijos 
jóvenes  ... andan en dudosas compañías?

Wilmer Javier Tegué se está convirtiendo en , prometió no volver a un hombre nuevo
ingerir trago, ir constantemente a misa, a hacer deporte y hacer dieta y a ser por 
siempre un hombre fiel. De estas promesas cuáles se cumpliran?. Hummmmmm

Xariza  es una joven venezolana que desde hace 7 años vive en Quilichao, es bonita y 

buena trabajadora, pero dice que antes solo  en donde la acosaban los patrones
labora y ahora hasta las propias mujeres le echan los “perros”. Vea pues ...

Y Luis Eduardo Grijalbaa el alcalde de Santander de Quilichao  anunció que 

consiguió recursos para la Ciudadela Universitaria, es increíble que las mismas obras 
que Él empezó hace 12 años ahora las tenga que inaugurar ... incluyendo el hospital.

Zuleyma Holguín, una joven y bien cuidada fue a su EPS porque  tenía “churrias”

(palabras de ella misma), fue bien atendida por el médico, pagó un “copago” de 
$18.000 y le recetaron unas pastillas que valen $7.000, le salió más cara la cuota que la 
medicina. Luego en la droguería de sus propios medios compró otros medicamentos.

Alison Alison 
Granada Granada 
Villa Villa 

Alison 
Granada 
Villa 

Señorita CaucaSeñorita Cauca
candidata a Miss Universe Colombiacandidata a Miss Universe Colombia
Señorita Cauca
candidata a Miss Universe Colombia
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